



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:
Avenida del Capitán Mator, 30
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, sábado 19 de Noviembre de 1938

III Época - Año VII - Núm. 700

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Cambio de conducta

Una explicación necesaria

Conforme se aproxima la fecha convenida para la entrevista en París de Chamberlain y Halifax, con Daladier y su ministro de Relaciones Exteriores, la reacción de la opinión francesa contra lo que se supone, ha de ser motivo especial de trato, va siendo cada vez más fuerte. Y lo más significativo es que ahora, ese estado de virulencia discursiva contra los propósitos que atribuyen a los cuatro estadistas referidos parte, mayormente, de los medios reaccionarios y conservadores donde, por fin, no acaba de convencer la política de los radicales socialistas, cuyo más decidido empeño parece estar ahora en atraerse la confianza de esa parte de opinión precisamente, que, en este caso, proclama su discrepancia con el mayor abicho. Si las derechas francesas están alarmadas por la política de debilidades y contemplaciones del Gobierno Daladier, respecto de las exigencias totalitarias. Y no es que estos sectores políticos, tan consecuentes y limpios de intenciones como siempre, estimen ahora que lo hecho con la democracia checoslovaca es un crimen, ni que lo sea tampoco lo que se pueda intentar contra la independencia de España. No. Para las gentes reaccionarias del vecino país, como para todos los reaccionarios de los demás países, Checoslovaquia está bien destruida, y lo que se intente o resuelva contra España, no dejará de ser una medida de prudencia y de política realista, a tenor de lo que aconsejan las circunstancias. Lo grave de esta entrevista, cuya fecha se acerca, es que en ella puede acordarse ceder a las exigencias de Hitler y Mussolini, en cuanto a una nueva redistribución de las colonias, en la cual Francia tendría que desprenderse de aquellas sobre cuyo cálculo puede especular Mr. Chamberlain en este su afán implacable de reformar la geografía política del mundo. Y esto sí que raya en lo intolerable.

Los consecuentes y dignísimos personajes que inspiran las decisiones en los medios políticos y económicos de significación de derecha, así como los honrados órganos de estos elementos en la Prensa, muestran hoy, bien a las claras, su disconformidad con las complacencias y debilidades de Bonnet y de su jefe, proclamando a voz en grito, el derecho inalienable de Francia a conservar en toda su integridad, tanto el territorio nacional, como las zonas de influencia adjudicadas en esos caprichosos vaivenes de la Historia, que ahora queda evidenciada como enemiga irreconciliable de la Geografía. Es esto lo que no puede tolerarse de ningún modo.

Cualquiera otra nación puede renunciar en favor de la causa de la paz, incluso a sus razones de existencia; cualquier otro país, sea cual sea su personalidad histórica, puede ahogar sus sentimientos dejándose dominar por Alemania o por Italia, si así conviene a los altos fines de este pacifismo que ahora priva; pero ni Inglaterra ni Francia—según el criterio de los reaccionarios de una y otra potencia—pueden rotar ni un palmo de terreno de esas grandes extensiones territoriales que les están confiadas, bajo fines exclusivamente ahistóricas, como son los de la civilización y el progreso. Si hay que repartir tierras, ahí está todavía algo de Checoslovaquia, todo lo de Bélgica, lo de Portugal, y sin ningún género de dudas, España. España puede ser, en este caso, la mejor garantía para la paz; y a tales fines ya han hecho bastante los personajes reaccionarios de Francia y su honesta Prensa, que ahora truenan enérgica por la integridad territorial de la nación.

Una cosa hay, sin embargo, que todos los reaccionarios y gentes de derechas de Francia no podrían explicarnos, ni siquiera mediante el artificio dialéctico de que parecen servirse, para estimar en estos instantes como una debilidad de Daladier y Bonnet, lo que antes consideraron como un acierto, referido a otras latitudes. Y es el o el sentido justo, la razón de apoyo en que pueden fundarse, para comprender que la independencia de su nación queda amenazada en las islas o costas del Atlántico, y no en esa proximidad atezante de los Pirineos y de las Baleares. Sobre este extremo, deseamos ver una posición resuelta de las derechas francesas—de una gran parte de la opinión francesa—, en vísperas ya de la reunión de París, donde tantas cosas pueden desarrregarse. (De «E Socialista» de Barcelona).

Presentación de la artista María Teresa Muntadas

Anteanoche y en nuestro primer coliseo, tuvo lugar la presentación de la notable concertista de violonchelo, María Teresa Muntadas, llegada recientemente a nuestra ciudad. Numerosísimo público llenaba todas las localidades del Teatro, dado el interés que había despertado dicho concierto.

En la primera parte, dedicada a obras de cello solo, pudieron apreciarse ya las excelentes cualidades de la artista que interpretó varias obras de Bach, haciendo gala de una depurada técnica.

En la segunda parte, figuraban «Menuet», de Haydn; «Nocturno en mi bemol», de Chopin; «Melodía en fa mayor», de Rubinstein; «Le Cigne», Saint Saëns; «Le Fieusement», de Dukler.

Fue en la interpretación de esa segunda parte cuando el brillante y limpio mecanismo de María Teresa Muntadas se nos ofreció en toda su intensidad. Las dificultades técnicas que encierran las dos últimas obras que fueron vencidas por los ágiles dedos de la joven artista que no solo las ejecutó con limpieza y pulcritud, sino que puso en la interpretación el sentimiento y la ternura requeridas.

En Lorenzo Galmés encontró María Teresa Muntadas al colaborador inteligente, que pulsó el piano con habilidad y discreción compartiendo con la notabilísima concertista los constantes y entusiastas aplausos del auditorio.

La valeda se completó con otros números de canto y conjunto a cargo de distintos elementos de la Casa de Andalucía, entidad organizadora del acto.

En resumen: un franco éxito de la artista María Teresa Muntadas, cuyo arte exquisito celebraremos poder admirar en breve.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9:30 noche.
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y 9:30
LUNES a las 6 y a las 9:30

GRANDIOSO ESPECTACULO

El secreto de vivir

La obra maestra de Franck Capra con los actores Gary Cooper y Jean Arthur.
Se publica puntual asistencia del público que debido al largo metraje, no habrá cómita.
¡PREPARESE PARA OTRO ACONTECIMIENTO!
PETER por Francisca Gaal

Hagamos, pues, punto final

Celebramos que «Zirianin» haya virado en redondo, anunciando ayer su última intervención en el asunto del arbitrio impuesto por la Junta de Defensa Pasiva y el Consejo Municipal.

Si lo piensa serenamente, apreciará su error al plantear la cuestión en la forma que lo hizo. Replicamos a su primer artículo en forma cortés y aduciendo razones, en las que basáramos nuestro punto de vista. Se nos contestó con frases de mal gusto y con inexactitudes que teníamos el deber de aclarar. Quien ataca, debe admitir la réplica. No vale a última hora sacar a relucir la honradez y los sentimientos humanitarios que ni negamos ni afirmamos, puedan concurrir en «Zirianin», en primer lugar, porque no nos interesa su personalidad, velada tras un pseudónimo, y en segundo término, porque no se trataba de analizar o discutir virtudes o defectos personales de nadie. Admitiendo esas cualidades que él mismo se señala y que no vamos a poner en duda, hay que reconocer que se puede ser muy antifascista y muy honrado—en esto, empero no cedemos ventaja a nadie—y andar equivocado.

Hagamos pues punto final, ya que el propio «Zirianin» ha reconocido implícitamente su error. Error que era en resumen lo que, en beneficio del pueblo y de la obra de Defensa Pasiva, teníamos interés en demostrar.

Sociedad de Obreros Campesinos U. G. T.

Pone en conocimiento de sus afiliados que hoy a las ocho y media de la noche, celebrará Junta General ordinaria para tratar asuntos de suma trascendencia, esperando que asistirán todos los camaradas con puntualidad a la hora fijada.

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus afiliados que da tiempo hasta fin de año para que éstos puedan pasar por Secretaría todos los días de cinco a seis de la tarde para poner en condiciones sus carnets entendiéndose que el que deje de efectuarlo en el plazo expresado, será considerado baja de esta Sociedad.

Nota: Los que por circunstancias ajenas a su voluntad no puedan pasar por esta Secretaría, lo deberán hacer por escrito o por mediación de otro compañero. 36

MOVILIZACION

El próximo domingo, día 20 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3ª y 4ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón.

Mahón 19 Noviembre de 1938 — De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo

Vendo bicicleta

seminueva, Informes: calle de Alejandro Jume número 10, Barbería (San Luis).

LIAR CATALANA

Diércoles día 20 Novembre 1938, a las 10 del matí. Nové concert de tardor.

PROGRAMA

Primera part
C. Saint-Saëns: «La princesa Croga», (Obertura)
F. Mendelssohn: «Carçò de Primavera»
R. Berger: «En el silenci de la nit», (Vals)
G. Puccini: «La Bohème», (Farsa).

Segunda parte
E. Grieg: «Peer Gynt», Suite n.º 1.
A. Borodin: «Danças Guerreres del «Princep Igor»

Es remarca que començarà amb puntualitat a l'hora asanyalada.

Comisión Escolar de Primera Enseñanza de Baleares

Con destino a las Escuelas de Fornells, se ha recibido del Comité local del S. R. I. de dicha población un importante donativo de material escolar consistente en lápices, cuadernos, tinta, plumas, etc. que fué repartido a los alumnos por una representación del expresado Comité.

Así mismo se ha recibido de la Jefatura de Servicios de Marina la cantidad de 5.613'15 pesetas, producto del festival celebrado por marinos de la Base Naval con el concurso de la Casa de Andalucía con destino a Colonias Escolares.

A los generosos donantes expresamos el testimonio de nuestra más viva gratitud y simpatía.

COMISARIADO DE GUERRA

Resumen de la labor realizada por Milicias de la Cultura durante el mes de Octubre:

Clases realizadas, 4.944; Colectivas, 3.521; Individuales, 1.427; Recorridos Culturales creados, 9; Aprenderon a leer y escribir, 37; Diarios Murales, 2; Conferencias y charlas dadas, 57; Artículos publicados, 2; Festivales, 9; Festivales deportivos, 3; Exposiciones de Diarios Murales, 1.

Ateneo Musical

Convoca Junta General para el sábado a las seis y media de la tarde en su local social (Comercio 23), rogándose la asistencia de todos los socios.

Compraría casa

situada dentro del casco urbano de esta ciudad.
Para ofertas: dirigirse por escrito a esta imprenta. 24

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9:30
DOMINGO a las 3:30, 6:15 y 9:30
MARTES a las 6

GRAN PROGRAMA DOBLE

El vengador misterioso por el nuevo actor CHARLES STAFFREI y el gran drama de marinos

MOTIN EN ALTA MAR

por Ralph Bellamy y Fay Vray Programa de gran emoción e interés

Las operaciones del Ebro, han costado a los facciosos 80.000 bajas

Dos barcos franceses detenidos por embarcaciones facciosas. Uno de ellos logra escapar refugiándose en Gibraltar, mientras el otro es internado en Ceuta.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad registrada ayer en los distintos frentes careció de importancia.

Una interesante nota del Ministerio de Defensa sobre las operaciones del Ebro
La táctica de desgaste ha ocasionado a los invasores 80.000 bajas

Barcelona 18.—El Ministerio de Defensa Nacional ha publicado una extensa nota en la que dice: El Alto Mando del Ejército republicano después de cuatro meses aproximadamente de iniciada la batalla del Ebro, ha dispuesto que las fuerzas españolas se repliegan a sus posiciones que ocupaban el 25 de Julio. La operación consta de tres períodos. El primero consistió en la iniciativa de nuestras fuerzas de atravesar el Ebro, cuya táctica magistral causó la admiración del mundo. En 48 horas conquistáronse 600 kilómetros cuadrados. El segundo período ha sido el mantenimiento de las posiciones a la orilla derecha del río, absorbiendo las ofensivas de Levante y Almadén. Seis contraofensivas resistieron nuestras fuerzas con los consiguientes derroches de material Italo-germano. A todas se opuso una calculada táctica de desgaste del enemigo. La reintegración a nuestras posiciones de la margen izquierda del río ha costado a los invasores 80.000 bajas, habiendo sido derribados 214 aviones Italo-alemanes, además del amplio período de tiempo ganado y el reconocimiento universal de nuestro Ejército que disfruta de una insuperable organización y disciplina. El tercer período previsto por el Alto Mando, requiere la base de partida o sea la margen izquierda del Ebro, habiéndose realizado la operación ordenadamente sin pérdidas en hombres y material. El propósito de la operación fué el de descongestionar la ofensiva facciosa contra Valencia y desbaratar los planes políticos de carácter internacional.

La lucha en el río Ebro que ha durado cerca de cuatro meses, no es empresa que esté al alcance de cualquier ejército, siendo difícil la manobra de una retirada sin perder un solo hombre ni un solo fusil. Dentro de la preceptiva militar y por razones de urgencia política, el enemigo acumuló una superabundancia de aviación y artillería facilitadas por los empresarios extranjeros. El Mando republicano con objeto de cumplir la finalidad táctica, dió la orden de repliegarse manteniendo la iniciativa y ocasionando al enemigo grandes pérdidas.

La lección del Ebro es enteramente optimista para las armas republicanas. La retaguardia facciosa ha acusado el castigo infligido y también ha influido en el cálculo internacional. El Gobierno republicano tiene la certidumbre de que las presiones de la opinión pública no se apartaron mucho del cálculo del Ministerio de Defensa Nacional. Las tres fases de la batalla del Ebro han constituido éxitos positivos sin que el enemigo pueda jactarse de haber tomado un solo cartucho abandonado por nuestras tropas. Hoy el Ejército de la República conserva posiciones de alto valor donde continuará frustrando los planes del enemigo. El Gobierno invita a la opinión pública a una gratitud oficial y al reconocimiento de la Nación hacia el glorioso servicio prestado a lo largo de cuatro meses de ingenue te pelea por las unidades del Ejército del Ebro.—(Febus).

Nuestro Gobierno condena enérgicamente la persecución de judíos y anuncia que terminada la guerra, admitirá a todos los perseguidos que no intenten inmiscuirse en los asuntos internos de España

Barcelona 18.—Bajo la presidencia del Dr. Negrín, ha celebrado su acostumbrada reunión ministerial el Gobierno de la República. La referencia indica que el Gobierno después de examinar los últimos acontecimientos internacionales, condena enérgicamente la ínfima persecución de que son objeto los judíos en Alemania que ha culminado con los horrendos sucesos de estos días pasados merced a la campaña oficial, protegida y dirigida por el Gobierno alemán que tiende al exterminio de la raza judía. Los responsables de estos crímenes son los mismos que a partir de Julio de 1936, vienen realizando una campaña calumniosa contra España.

Nuestro país a través de su Gobierno, ofrece al terminar la guerra, que atenderá dentro de los límites y posibilidades, a todos los perseguidos por sus ideas o su religión, siempre que quieran dedicarse al trabajo pacífico y prometan respetar las leyes y costumbres españolas sin mezclarse en los asuntos internos del país.—(Febus).

La Federación Republicana francesa considerará traidor a un Gobierno que pactara a base de la cesión de alguna colonia de Francia

París 17.—La Federación Republicana, reunida bajo la presidencia de Mr. Marin, ha acordado no poder prestar su colaboración a ningún Gobierno que se atreviera a entablar negociaciones para una supuesta cesión de territorios coloniales franceses a otra potencia extranjera. Tal Gobierno sería considerado como traidor a la patria.—(S. R.)

Los piratas del mar
Dos barcos franceses detenidos por una embarcación facciosa

Tánger 18.—El vapor francés «Grand Quevilly» ha sido detenido a 5 millas al Sudoeste de Tánger por una embarcación pirata facciosa. A las 5 y media de la tarde, la citada embarcación facciosa disparaba cañonazos contra otro barco francés, obligándole a dirigirse al puerto de Ceuta.—(Febus).

Protestas católicas
No es probable que con sermones convengan al fantasmón de Roma

Milán 18.—El arzobispo de Milán ha pronunciado un sermón condenando con gran severidad, el racismo y las recientes leyes y medidas adoptadas por el Gobierno fascista sobre cuestiones matrimoniales.—(S. R.)

Contra la concesión de los derechos de beligerancia

Londres 17.—Es probable que la cuestión de la concesión de los derechos de beligerancia al general Franco, sea objeto de discusión entre Chamberlain y Lord Halifax de una parte, y los ministros franceses por otra, durante el curso de la visita del primer ministro y del secretario de Estado o de Negocios Extranjeros británicos a París, escribe el corresponsal londinés del «Yorkshire Post», quien añade:

«En virtud del plan del Comité de No Intervención, los derechos de beligerancia no pueden ser concedidos al general Franco antes de una «evacuación» sustancial de extranjeros. Hasta el presente, Mussolini ha retirado 10.000 soldados de infantería. Pero a lo que parece, el general Franco quiere que se le concedan inmediatamente los derechos de beligerancia.

Sin embargo, se pone en circulación en Londres un argumento especioso basado sobre el hecho de que el plan del Comité de No Intervención ha fijado a propósito de la beligerancia, una lista de mercancías de contrabando en la que los víveres no figuran. En consecuencia, preténdese que el abastecimiento en víveres de la España republicana estará resuelto con toda seguridad. En este curioso razonamiento se olvida que no tiene aún el derecho de beligerancia. No existe aún el derecho de detener y mucho menos de atacar, ningún barco y Franco ataca constantemente los buques que conducen víveres a la España leal.—(A. E.)

El «Grand Quevilly» ha logrado escapar y se halla en Gibraltar

París 18.—Según un comunicado del Ministerio de Marina Mercante, el paquebot francés «Grand Quevilly» que dirigíase a Argel y fué detenido por una embarcación facciosa armada en corso, pudo escapar y refugiarse en Gibraltar.—(S. R.)

Quinientos pescadores soviéticos apresados por los hielos en los mares del Norte

Moscú 18.—Se reciben noticias de que varias embarcaciones de pesca con un total de 500 hombres, se hallan apresadas por los hielos y desmanteladas a causa de un horroroso temporal en los mares del Norte.

El Gobierno soviético ha dispuesto la inmediata salida de varios barcos y un avión, con el fin de prestar socorro a los pescadores.—(S. R.)

Traidores que tiemblan
Los portugueses temen ahora que las ambiciones alemanas, sean satisfechas a su costa

Lisboa 18.—La prensa portuguesa sigue atentamente los acontecimientos en lo que respecta a la cuestión de las reivindicaciones coloniales alemanas y exterioriza sus temores de que las grandes potencias quieran atenderlas sacrificando a los pequeños Estados. Algunos diarios no se ocultan de hacer presente que la actitud del Gobierno portugués ha colocado a la nación en una situación desfavorable para afrontar el problema.—(S. R.)

Las tristes consecuencias del escandaloso pacto de los Cuatro

Budapest 18.—Se anuncia que en la Rutenia reina el hambre entre la población civil, habiéndose organizado una delegación que próximamente se trasladará a Varsovia y a Budapest para solicitar que las tropas húngaras o polacas ocupen el país. En ciertos círculos consideran estas informaciones como tendenciosas y se dice que tienen por único objeto justificar la ocupación de Rutenia ante la necesidad que sienten Hungría y Polonia de llevar a cabo su unión fronteriza.—(S. R.)

Una enmienda liberal rechazada en los Comunes

Londres 18.—La Cámara de los Comunes ha rechazado por 326 votos contra 130, la enmienda liberal a la contestación al discurso del Trono, enmienda que reclamaba la creación de un Ministerio de Abastos. La Cámara aprobó a continuación la susodicha respuesta al discurso del Trono. Sir Hugh defendió la demanda liberal, afirmando que la preparación del Gobierno en materia de armamentos era insuficiente.—(S. R.)

La cuestión del envío de un representante belga a Burgos, quedará resuelta dentro de quince días

Bruselas 18.—El Presidente del Consejo ha solicitado del Senado un plazo de 15 días para resolver la cuestión de enviar un representante belga cerca del cabecilla rebelde de Burgos.—(Febus).

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de Ciencias y Letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra, Diríjase: Anunciy 16 bajos, de 6 a 9 mañana y de 7 a 7 y media de la tarde.

D. Diego Pretus Escudero

Director del Banco Hispano Americano
(SUCURSAL DE MAHON)

Falleció a las 15'30 de ayer

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa, hijos (presentes y ausentes); hermanos, hijo político, nieto, madre política, tíos, demás parientes, el «Banco Hispano Americano», la «Cámara Oficial de Comercio» y el «Sindicato de Trabajadores del Crédito y de las Finanzas», participan a sus amistades tan irreparable pérdida.

El entierro se verificará a las 16 horas de hoy.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Cardona y Orjila 11

Mahón. 19 de Noviembre de 1938.